



に基づく児童発達支援事業」という制度を利用して、医療的ケアと長時間保育の両立を実現。東京都の認可事業のため対象は都内在住者に限定されるが、自治体の制度を利用しているため、保育料は認

集団保育だからこそ  
できること

可保育園と変わらない。「どんな人でも預けられて親御さんが安心して働けるよう」という思いで、この仕組みを取っています」

障害児保育園へレンは現在、重症心身障がい児、医療的ケア児、肢体不自由児などが通う。保育時間は8時から18時半で、バスによる送迎も利用可能。子どもたちは登園すると、朝の会に始まり散歩、昼食、昼寝、おやつ、帰りの会といふ、ほぼ既存の保育園と変わらない1日を過ごす。その中に取り入れられる療育プログラムは、「訓練」というよりも、「遊び」の要素を多く入れているという。「集団生活が楽しい」と子どもたちが感じられることがあります。

スタッフは、園長や保育士のほか、児童発達支援管理責任者、児童指導員、看護師、作業療法士、理療法士など、當時11人前後のスタッフが常勤。ほぼマンツーマンの保育の状態だ。職員の背景があるまま、これまでからこそ、最初は、衝突も多

『ハーレン』の  
著者見聞録

**必要とされるケアを**  
看護師として長く病院に勤務していた福田さんには「医療行為の必要な患者さんにとって、自宅を安らぎの場所に変えられたらどうなにいだろ?」という強い思いがあったたとい。その後、小児の訪問看護に熱心な所長との出会いを通じ、6年前に訪問看護ステーションを立ち上げた。ここ千世代市は、小児を引き受けける訪問看護ステーションが少ないと、また小児医療の基幹的な病院（東京女医子医大八千代医療センター）があり、障がいや重篤なこともあり、障がいや重篤な



「まちのナースステーション八千代」の訪問看護師・福田裕子さん。(撮影／筆者)

地域との連携で  
必要とされるケアを

千代市) もその一つ。訪問看護師の福田裕子さんに話を伺った。

「親御さんの『1本の手』よりも、私たちや周りの助けなど『10本の手』で、

1回の訪問は30分から1時間半で、その間に医療ケアや人資補助を行なう。「訪問すると、腰を切ったように悩みを話してくれるお母さんもいます。逆に、私たちが到着するや「はい、お願ひします!」とすぐさま出掛ける方も。それで、私も、私たちが行ことで自宅といふう塞がれた空間に穴を開けることができるので、かならず思ふんです。親御さんの、主にお母さんの「一本の手」よりも、私たちを活用したり、周囲に助けを求めた

「助けて」と言つていい

り、それこそ、10本の手。子どもと、もとその家庭を見守れたらいいなと思うんです」  
高まる需要に比べて、現場は常に人手不足だという。訪問看護の内容は多岐にわたり、小児の医療的ケアができる看護師が少ないというのも背景にある。急変時の対応に追われることもある仕事であるがゆえ、スタッフがより安心して働きやすい環境を整えることでも、安定した医療を提供する上で重要な課題だと考えています」

「たとえば、絵本の読み聞かせですね。保育士は『子どもと顔を向き合ひながら絵本を見せたい』と言う。看護師は『身体の負担にならないから、寝かせたままにしてしまう』と。他にも、抱っこや食事補助の仕方、スタッフの経験が異なるのが、ゆえに考えに違いが出ることがあります。しかし、私たちが

正確な二ニーズが見えにくいといふ。  
「障害児保育園」へんは現在4園。  
入園の問い合わせは全国から毎日  
のようにあります。しかし今は、  
保育の質を下げないために人材の  
確保が急務。利用する子どもと親  
御さんたちにとって満足な体制を  
整えてゆきたいですね。



(上) 障害児保育園ヘレン。保育の様子。／(左下) フローレンス事務局の有川廉氏。／(右下) 今年2月に開設した障害児保育園ヘレン経堂。(写真提供／フローレンス)

## 人材確保が急務

の子は経管栄養で、口からの食事はできませんでした。医師の指導のもと日々に練習をして、自宅では口を開けることはなかつたそ うなんですが、園での昼食となると、周りには口から食べられるお友だちもいます。お友だちがスプーンを使い姿を見ていたせいか、それから半年ほどで口から食べ、咀嚼ができるようになりました。するど体力も付いてきて経管栄養のチューブが外れ、ついには気管切開も閉じました。これで療育的ケアがなくなり、通常の保育園に転園しました。親御さんも主治医の先生も驚くほどの成長でした」